



「主語が子ども自身になるように」



校長 溝江 透

先月20日には、秋空の下、能登川南小学校の運動会を実施しました。本当にたくさんの皆さんに応援をいただき、子どもたちも素晴らしい演技を披露できたと思います。開会式で、「力いっぱいがんばること」、「仲間と協力すること」、「互いのがんばりを応援すること」の三つのめあてを話しましたが、子ども達はしっかりとがんばり、運動会という行事を通じて立派に育ったようです。

用紙をお配りしておきましたので、保護者のみなさんから多くの感想をいただきました。

- ・子どもたちのひたむきな演技や競技に感動しました。 ・涙があふれてきました。
- ・子どもの成長ぶりを感じることができました。 といった内容がたくさん見受けられました。

以前にも書きましたが、最近特に「主語が子ども自身となる」活動や取り組みが必要だと感じています。「給食袋を忘れました」の主語がお母さんであったり、「自由研究ができませんでした」の主語がお父さんであったり、或いは「夏休みの宿題をしてきました」の主語が、アルバイトの業者であったりということもあるそうです。どうも、子ども自身が責任を持ち、最後までやりきることの経験が少なくなってきたように感じます。

運動会で、感動を与えることができたり、子の成長ぶりを実感できたということは、「子ども自身が主語となる」がんばりを見せてくれたからではないでしょうか？「先生ががんばったから、素晴らしい組体操が完成した」のではなく、「子どもたち一人一人ががんばったから、素晴らしい組体操が完成した。」のです。

教師や親は、子どものがんばりを認め励まし、時にはその気にさせる仕掛けを用意し、子ども自身が意欲を持って取り組むことができるように援助や応援をしてきたのです。これからも良き応援団として、子どもの持つ力を引き出していきたいと思います。

運動会前の練習での出来事です。私は6年生の組体操の指導をしていました。四段ピラミッドをつくるのですが、一番土台になっている一人の男の子がすぐに崩れてしまいます。からだは大きいのに、すぐに「ダメ!」「痛い!」「うーっ」と言って崩れるので、私はつついきつつ口調で「しっかりやれー!」と言っていました。するとその子は、「痛いねん!」と、また文句を口にします。その子が家に帰り、汚れた体操服をお母さんに投げつけます。お母さんは一瞬むっとしますが、そのあとに一言声をかけました。

「あなた、がんばってるんやね。」
 「なんでそんなこと、お母さんにわかるねん。」
 「だって、この体操服、肩と背中のところ汚れているよ。
 あなた、土台になっているって言ってたでしょ。
 この上に誰かが乗っているんでしょ。
 痛いの、よくがんばってるのね。」

「まあな・・・」

翌日、また組み体操の練習をすると、その子は昨日までとは違って文句一つ言わずにがんばっています。「よーし、いいぞ。今日はいいじゃないか。いいぞ、いいぞ」とほめました。なぜその子がそのときにがんばっていたのか、その理由を全く知りませんでした。運動会が終わって一ヶ月近くたったときに初めてその話を聞き、「そうだったのか」とやっと気づいたのでした。

子どものどこをみてほめるのか、大変勉強になった出来事でした。

＝人権教育研究会での講師（元教師）先生の「ほめるのすすめ」というお話より＝



10月になりました。サッカーなどのゲーム風にいえば、後半戦に突入です。改めまして、後半戦も保護者の皆様のご支援ご協力をお願いします。

＝ありがとうございます（学習ボランティア）＝



9月に入って、5年生の家庭科（ミシンの学習）の指導補助をお願いしました。運動会の練習とも重なり、慌ただしい日程の中でしたが、たくさんの保護者のみなさんが学習ボランティアとして指導のお手伝いをしていただきました。本当にありがとうございました。

学習の内容によっては、担任一人ではなかなか手が回らず、学習の効率が悪いことがあります。また、安全面でも、複数での指導がありがたいことがあります。これからもいろいろとお願いをさせていただきたいと思いますので、ご協力をよろしくお願いします。

10月

今月の予定

日 曜	行 事 等	日 曜	行 事 等
1 水		17 金	市陸上記録会 (5・6年児童：グリーンスターPM)
2 木	2年 校外学習 (米原駅、醒ヶ井養鱒場)	18 土	
3 金	4年 やまの子活動 (高取山)	19 日	
4 土		20 月	クラブ活動
5 日		21 火	
6 月	委員会活動	22 水	学習参観(2校時) PTA教育講演会(3・4校時) えほんの広場
7 火		23 木	えほんの広場
8 水	1年 校外学習 (河迎いきものの森) 4年 消防署見学	24 金	芸術鑑賞会 えほんの広場
9 木		25 土	6年 親子フォーラム
10 金		26 日	
11 土	校庭開放DAY (9:00~11:00)	27 月	らんらんタイム(~11/19) クラブ活動 学級諸費集金日 給食費口座振替日
12 日		28 火	教育相談日
13 月	体育の日	29 水	
14 火		30 木	教育相談日 教育実習 (~11/13 6年星組)
15 水	1・2年 さつまいも収穫日 PTA会費後期納入日	31 金	特別支援学級校外学習 (京都市水族館)
16 木		11/1 土	能登川地区 青少年育成大会

Photo News
フォトニュース



「運動会」(9月20日)

秋空の下、どの学年も、力強い競技や演技を披露することができました。

たくさんのご声援ありがとうございました。



能登川南小学校ホームページにも、子どもたちの活動の様子を掲載しています。是非ご覧ください。
ホームページアドレス：<http://www2.higashiomi.ed.jp/notminamisho/>